



DIAGNÓSTICO DE LA RESPUESTA SOCIAL ORGANIZADA EN EL

ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ VENUSTIANO CARRANZA

La siguiente información fue recabada a través de una encuesta que se realizó a un grupo de personas que forman parte de instituciones presentes en la delegación Venustiano Carranza desde los diferentes sectores (educativo, salud, comunitario).

En cuanto a la experiencia relacionada con el uso de sustancias la mayoría de las personas entrevistadas comentan un uso moderado básicamente de alcohol y tabaco, se registran algunas personas con problemas en el pasado con el uso de tabaco, las que en algún momento asistieron a algún tipo de tratamiento para dejar de fumar, solo dos encuestados comentaron haber tenido problemas con el uso de alcohol que los llevó a decidir iniciar algún tipo de tratamiento (médico y/o de autoayuda).

En el ámbito profesional la mayoría refiere como mínimo, más de 5 años en el trabajo preventivo y como máximo, hasta 15 años.

Políticas, Estrategias y Acciones para la Atención del Uso de Sustancias

Desde la opinión sobre las políticas, estrategias o acciones contra el consumo de tabaco, alcohol o drogas, han sido más significativos o relevantes se encuentran las dirigidas a la prevención y tratamiento, la prevención se ha incorporado en los programas escolares, por ejemplo, se capacito a los maestros de nivel medio que integran los grupos SAE y se les pidió un programa de prevención de adicciones, mismo que ya incorporaron a su programa anual y está a cargo de los tutores.

Se realizan jornadas de información en coordinación con escuelas de educación media superior (CETIS, CONALEP, CECYT, PREPAS, IEM), Centros de Salud y con la delegación Venustiano Carranza.

Se atienden las solicitudes de las escuelas de todos los niveles que nos llegan a través del subcomité de seguridad escolar (principalmente alumnos de secundarias y padres de preescolar).

En tratamiento hay atención en primer, segundo y tercer nivel. Existe un conocimiento de los servicios y existe una red de referencia y contra referencia, básicamente a través de convenios de colaboración.



Programas e Instituciones que Atienden el Uso de Tabaco, Alcohol o Drogas o Problemas Relacionados

La opinión en cuanto a programas, instituciones u organizaciones que atienden el uso de tabaco, alcohol y otras drogas, o bien, problemas relacionados, que han tenido presencia significativa en el área de influencia refieren ubicarlos a nivel preventivo, autoayuda y de tratamiento resaltando la labor de: los centros de atención y prevención a las adicciones aplican instrumentos de tamizaje en escuelas (secundarias y medio superior), realizan actividades de prevención universal y atienden a consumidores experimentadores, el trabajo de CIJ que atiende a usuarios en consulta externa que presentan el consumo de alcohol, tabaco y otras drogas y prevención universal, selectiva e indicada, el centro toxicológico, ofrece atención hospitalaria para desintoxicación, el Hospital Balbuena, atiende urgencias médicas, algunos grupos de A.A., grupos de Alanon, Consejo Delegacional de Adicciones (pláticas informativas en escuelas), INMUJERES, Unidad de Atención de la Violencia Familiar (UNAVI) que atiende casos de violencia familiar y proporciona asesoría jurídica y de IAPA con quienes se han realizado acciones de capacitación.

Avances, Logros y Fortalezas

Entre los avances, logros y fortaleza reportados, se observa el empeño de las instituciones que trabajan en la delegación, el acercamiento que se ha estado estrechando entre los diferentes actores sociales a través de reuniones convocadas por las mismas instancias de gobierno en las áreas de salud y de educación.

Carencias y Debilidades

A pesar de ello se observan carencias, refieren la necesidad de más instituciones que atiendan el fenómeno, refieren que el personal que existe también es insuficiente para atender a la población.

Alternativas y Oportunidades

Por último, las alternativas propuestas en su mayoría se ubica en una mayor presencia de las instituciones que atiende la problemática del consumo de drogas, tener campañas de información permanentes en todos los medios de difusión, crear una cultura del deporte en los niños, jóvenes, padres de familia y maestros, que toda la población realice actividades deportivas, culturales y ampliar y fortalecer los programas de atención curativa, ampliando la oferta de hospitalización.



Red de Establecimientos Educativos

De acuerdo con información del Sistema Nacional de Información de Escuelas de la Secretaría de Educación Pública, la delegación de Venustiano Carranza en Ciudad de México posee una plantilla de 6 506 docentes, incluyendo instituciones públicas y privadas; 3 831 son de nivel básico, 2 280 corresponden al nivel medio superior, 228 son docentes de educación para el trabajo y los restantes 167 pertenecientes a la plantilla de educación superior, incluyendo licenciaturas y posgrados.

Por su parte, la matrícula de alumnos en la delegación Venustiano Carranza está conformada por 114 402 estudiantes; 98 876 son alumnos de escuelas del sector público y 15 526 acuden a instituciones privadas.

Del total de los estudiantes, 76 533 son alumnos de educación básica (preescolar, primaria o secundaria); 24 892 corresponden al nivel medio superior; 10 166 reciben capacitación para el trabajo y 2 811 están matriculados en el nivel superior de estudios.

De esta manera queda conformada la red de establecimientos educativos de la delegación Venustiano Carranza en Ciudad de México. Al conocer el perfil básico de dichas instancias académicas, Centros de Integración Juvenil abre la puerta a nuevas formas de vinculación interinstitucional, que permiten la planeación de estrategias dirigidas a instruir jóvenes con mente crítica, capaces de reflexionar sobre sus valores, proyectos y estilos de vida, así como las conductas saludables necesarias para alcanzar sus objetivos (Tabla 1).

Tabla 1. Red de establecimientos educativos en el/la municipio/delegación de Venustiano Carranza, en Ciudad de México

| | Nivel | Sector | Docentes | Alumnos | Grupos |
|---|-------------------|---------------|-----------------|----------------|---------------|
| Educación básica | Preescolar | Público | 419 | 10 901 | 425 |
| | | Privado | 261 | 3 700 | 291 |
| | Primaria | Público | 1 308 | 34 364 | 1 298 |
| | | Privado | 291 | 6 238 | 378 |
| | Secundaria | Público | 1 372 | 19 721 | 581 |
| | | Privado | 180 | 1 609 | 77 |
| Educación media superior (Bachillerato, bachillerato técnico o profesional técnico) | Público | 2 129 | 24 107 | 542 | |
| | Privado | 151 | 785 | 51 | |
| Capacitación para el trabajo | Público | 94 | 8 954 | 547 | |
| | Privado | 134 | 1 212 | 122 | |
| Educación superior (Licenciatura y posgrado) | Público | 138 | 829 | 0 | |
| | Privado | 29 | 1 982 | 0 | |

* Adaptado de: Secretaría de Educación Pública, Sistema Nacional de Información de Escuelas (SNIESC). Disponible en línea: <http://www.snie.sep.gob.mx/SNIESC/>

**Datos contabilizados para 2017, correspondientes al periodo escolar 2015-2016.

Red de Establecimientos de Salud

De acuerdo con el Catálogo CLUES (Clave Única de Establecimientos de Salud), la delegación Venustiano Carranza en la Ciudad de México cuenta con diferentes tipos de establecimientos dedicados a la atención en materia de salud que brindan servicios de consulta externa y hospitalización. Dicho municipio posee un total de 419 consultorios y 349 camas que tiene a disposición de sus habitantes, considerando instituciones de la Secretaría de Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado y del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia. Siendo la Secretaría de Salud la instancia con más modalidades de servicios de consulta externa, con un total de 211 consultorios. Por su parte, ninguna instancia dispone de camas para la atención de pacientes como parte de la consulta externa.

En cuando a servicios de hospitalización, la Secretaría de Salud contribuye con 349 camas en el municipio.



De manera adicional, el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia ofrece servicios de asistencia social y cuenta con un total de 6 consultorios y 0 camas dispuestos para la atención de su población.

De esta forma se constituye la red de establecimientos asistenciales de salud de la delegación de Venustiano Carranza en Ciudad de México; un sistema de organizaciones con el potencial para coordinar y complementar actividades con Centros de Integración Juvenil que estén destinadas a la promoción, prevención, tratamiento, rehabilitación y reinserción social de los usuarios (Tabla 2).



Tabla 2. Red de establecimientos de salud en la delegación de Venustiano Carranza, en Ciudad de México

| Institución | Servicios | Tipo | Consultorios | Camas |
|--|-------------------|---|--------------|-------|
| Secretaría de Salud | Consulta externa | Centros urbanos de salud | 201 | 0 |
| | | Clínica de especialidades | 2 | 0 |
| | | Unidad de especialidades médicas (UNEMES) | 8 | 0 |
| | Hospitalización | Hospital especializado | 33 | 171 |
| | | Hospital general | 26 | 178 |
| TOTAL | | | 270 | 349 |
| Instituto Mexicano del Seguro Social | Consulta externa | Unidad de medicina familiar | 76 | 0 |
| | TOTAL | | 76 | 0 |
| Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado | Consulta externa | Clínica de medicina familiar | 67 | 0 |
| | TOTAL | | 67 | 0 |
| Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia | Asistencia social | No especificado | 6 | 0 |
| | TOTAL | | 6 | 0 |

*Adaptado de: Secretaría de Salud, Clave Única de Establecimientos de Salud (CLUES). Disponible en línea: http://www.dgjs.salud.gob.mx/contenidos/intercambio/clues_gobmx.html

** Información actualizada para septiembre del 2017.